

DEPARTEMENT DE LA REUNION
COMMUNAUTÉ D'AGGLOMÉRATION
TERRITOIRE DE LA CÔTE OUEST
SAINT LEU – TROIS BASSINS – SAINT PAUL
LE PORT – LA POSSESSION

Envoyé en préfecture le 10/04/2025
Reçu en préfecture le 10/04/2025
Publié le 
ID : 974-249740101-20250410-2025_026_BC_9-DE

EXTRAIT DU PROCES VERBAL
DES DÉLIBÉRATIONS DU BUREAU COMMUNAUTAIRE

Séance du 7 avril 2025

Nombre de membres en exercice : 16
Nombre de présents : 9
Nombre de représentés : 4
Nombre d'absents : 3

Secrétaire de séance : M. Irchad OMARJEE

OBJET

AFFAIRE N°2025_026_BC_9
*Octroi d'une subvention à
l'association "974 Action" pour le
projet "Esprit Beach Océan Indien" -
édition 2025*

ÉTAIENT PRÉSENT(E)S :

Mme Denise DELAVANNE - M. Irchad OMARJEE - Mme Mireille MOREL-COIANIZ - Mme Roxanne PAUSE-DAMOUR - M. Henry HIPPOLYTE - M. Fayzal AHMED-VALI - M. Philippe LUCAS - M. Daniel PAUSE - M. Christophe DAMBREVILLE

Nombre de votants : 13

ÉTAIENT ABSENT(E)S :

Mme Huguette BELLO - M. Emmanuel SERAPHIN - Mme Laetitia LEBRETON

NOTA :

Le Président certifie que :

ÉTAIENT REPRÉSENTÉ(E)S :

- la convocation a été faite le :
1 avril 2025

Mme Mélissa COUSIN procuration à Mme Mireille MOREL-COIANIZ -
Mme Vanessa MIRANVILLE procuration à M. Christophe DAMBREVILLE
- M. Olivier HOARAU procuration à M. Henry HIPPOLYTE - M. Bruno DOMEN procuration à M. Philippe LUCAS

- date d'affichage et de publication de la
liste des délibérations au plus tard le
14/04/2025

BUREAU COMMUNAUTAIRE DU 7 AVRIL 2025

AFFAIRE N°2025_026_BC_9 : OCTROI D'UNE SUBVENTION À L'ASSOCIATION "974 ACTION" POUR LE PROJET "ESPRIT BEACH OCÉAN INDIEN" - ÉDITION 2025

Le Président de séance expose :

Contexte général

L'action extérieure des collectivités locales a considérablement évolué ces dernières années, en particulier dans le cadre défini par l'Article L 1115-1 et suivants du CGCT.

Ce dispositif permet aux collectivités locales de conclure des conventions de coopération décentralisée avec des collectivités étrangères, tout en respectant les engagements internationaux de l'État.

En agissant ainsi, les collectivités territoriales participent activement à la solidarité internationale et à l'aide au développement, en soutenant des projets locaux et internationaux grâce à des financements divers (État, Union Européenne, Région, AFD).

Les collectivités réunionnaises jouent un rôle clé dans cette politique, contribuant à la solidarité régionale et au codéveloppement dans l'océan Indien. Souhaitant structurer et intensifier cette politique de coopération, la mandature actuelle a adopté, le 6 mars 2023, un cadre d'intervention reposant sur trois axes stratégiques :

- Partage de l'expertise technique du Territoire de l'Ouest dans ses domaines de compétence.
- Mobilité des jeunes et ouverture sur l'Océan Indien.
- Développement des échanges culturels et solidaires avec les populations des pays voisins.

Pour 2025, le Territoire de l'Ouest entend poursuivre et renforcer ces actions en soutenant des projets structurants et inclusifs.

Présentation de la structure : 974 ACTION

974 ACTION est une association dédiée à la promotion de l'entraide, de la solidarité et du développement local. Elle intervient principalement en faveur des populations vulnérables sur les plans social, économique et environnemental, tant à La Réunion que dans l'Océan Indien.

Ses missions principales :

- Lutte contre l'exclusion sociale (accompagnement des personnes en difficulté) ;
- Promotion du développement durable (sensibilisation et actions de protection de l'environnement) ;
- Encourager l'égalité des chances (formation et autonomisation des individus) ;
- Favoriser l'égalité des genres (participation à des activités mixtes).

Description du projet de demande de soutien pour l'année 2025

Objectifs du projet :

- Promouvoir la pratique du sport en plein air avec des activités accessibles à tous, notamment le beach rugby, le beach-volley, le beach soccer, le yoga sur plage, etc... ;
- Sensibiliser à la préservation de l'environnement côtier à travers des ateliers éducatifs et des opérations de nettoyage des plages ;
- Renforcer les liens sociaux grâce à des animations culturelles et solidaires impliquant la population locale.

Le programme et les thématiques concernées

Sport et développement durable

Développement du beach rugby et sensibilisation à la protection de l'environnement :

- Déplacement des animateurs Esprit Beach de l'Île Sainte-Marie sur tout le territoire, y compris dans les villages les plus reculés ;
- Collaboration avec les animateurs de la PCADDISM (Plateforme de Concertation et d'Action Développement Durable de l'Île Sainte-Marie) soutenue par l'ONG GRET, pour renforcer la sensibilisation aux thématiques environnementales.

Les animateurs des deux associations interviendront conjointement :

- Esprit Beach 974 Action : Initiation et perfectionnement au beach rugby, dynamique de groupe ;
- PCADDISM : Sensibilisation à la biodiversité et gestion des déchets.

Mixité de Genre – Réduction des Inégalités

Le concept Esprit Beach, intégré dès le début à l'inclusion féminine, permet aux femmes et filles de s'épanouir pleinement dans l'activité. L'objectif est de maintenir un minimum de 50 % de participantes féminines parmi les pratiquants.

Vivre Ensemble / Mobilité en Réciprocité

Le développement du beach rugby favorisera l'organisation d'événements populaires et encouragera la mobilité régionale des jeunes des différents territoires « Île de La Réunion -Île Sainte-Marie » à travers des séjours de rupture favorisant le vivre ensemble et des échanges régionaux.

Détails des déplacements (2025)

Juin 2025 : 7 jours – Déplacement à La Réunion de 8 jeunes adultes de l'Île Sainte-Marie (Madagascar), pratiquant le rugby depuis 2 ans et récemment formés comme animateurs.

- Participation à des séances d'entraînement de rugby ;
- Formation aux gestes de premiers secours (Croix Blanche Réunion) ;
- Participation à l'événement Esprit Beach à La Réunion ;
- Visite du Centre de tri et de recyclage du Port ;
- Découverte de La Réunion.

Juin 2025 : 10 jours – Déplacement à l'Île Sainte-Marie de 2 jeunes du Lycée Apprentis d'Auteuil (Ville du Port, Réunion), en stage expérimental d'assistant en architecture.

- Étude de faisabilité pour la création d'un terrain de beach à l'Îlot Madame.
- L'école d'architecture du Port soutiendra ce projet à distance.

Octobre 2025 : 10 jours – Deuxième déplacement des deux jeunes du Lycée Apprentis d'Auteuil en stage pour finaliser l'étude de faisabilité du site « îlot Madame »

- Déplacement à l'Île Sainte-Marie (Madagascar) de 8 jeunes en stage d'animation ;
- Organisation de l'étape phare Esprit Beach locale avec les lycéens de l'Îlot Madame ;
- Opération collaborative de ramassage de déchets plastiques et de compostage, avec estimation de l'impact environnemental ;
- Valorisation des déchets plastiques : création d'articles de maroquinerie à partir de ballons de rugby usagés, en partenariat avec l'atelier couture du Lycée Professionnel de Saint Joseph.

Bilan de l'édition 2023-2024

L'édition 2023-2024 du programme Esprit Beach a été un succès à

- Participation élevée : Forte affluence des habitants et visiteurs ;
- Engagement communautaire renforcé : Implication active des écoles, associations locales et familles ;
- Sensibilisation écologique réussie : Actions concrètes sur la gestion des déchets plastiques et la protection du littoral.

Pour 2025, des améliorations sont envisagées :

- Renforcement de la communication : Déploiement de campagnes pour une visibilité accrue ;
- Diversification des activités : Offre élargie pour toucher davantage de publics ;
- Actions écologiques renforcées : Opérations de ramassage et de compostage de déchets plastiques ;
- Appropriation locale du projet : Création d'une association malgache pour assurer la gestion et la prise de décisions sur place ;
- Pérennisation du projet : Restauration du muret de retenue de l'Îlot Madame et création d'un nouveau terrain de sports de sable en remplacement de l'ancien terrain en centre-ville.

A reçu un avis favorable en Conférence Des Maires du 19/03/2025.

A reçu un avis favorable en Commission Affaires Générales du 11/03/2025.

LE BUREAU COMMUNAUTAIRE,
Oùï l'exposé du Président de séance,

APRÈS EN AVOIR DÉLIBÉRÉ ET À L'UNANIMITÉ DÉCIDE DE :

- VALIDER l'attribution d'une participation financière de 15 000 € à l'association « 974 Action » au titre du programme 2025 ;

- APPROUVER le projet de convention ;

- AUTORISER le Président à signer la convention ainsi que les avenants et actes nécessaires à l'exécution de la délibération.

Pour extrait conforme au registre des délibérations de la Communauté d'Agglomération TCO

Fait à Le Port, le
Le Président de séance
Daniel PAUSE
5ème Vice-Président